

# 海南中学校だより

海南市立海南中学校

海南市日方962-2

TEL (073) 482-0548

HP: <http://www.kai-chu.kainan.ed.jp/>

最新情報はこちらから「海南中学校 教育の窓」↑

発行 令和6年1月24日

No. 10



教育目標

「生き抜く力」を培う

～将来に生きる確かな学力と

豊かな心の育成～

海南中

「わくわくアツツ」

プロジェクト

開催中!

生徒の自立に向け

連携・協働する学校



## 『ごまかし勉強を正統派学習に』

- ・テスト範囲の内、教師が重要だと示した内容について、主として機械的な暗記や繰り返しの訓練といった作業的な勉強のみを行い、目の前のテスト結果の良さだけをめざす

これは、『ごまかし勉強』の定義付けです。『ごまかし勉強』は、同名の書籍の中で、出版当時、跡見学園女子大学教授であった著者の藤澤伸介氏が取り上げた言葉です。藤澤氏は、同書の中で『ごまかし勉強』について「手抜き勉強」「間に合わせ勉強」「一時しのぎ勉強」と一層厳しい言い換えも行っています。同書の初版発行は、2002年です。藤澤氏が指摘する勉強の課題は、今から20年以上も前のことですが、今も事実として見る事ができます。

一方、その対義語である『正統派学習』は、次のように定義付けられています。

- ・得た知識・技能が生活に生かされる、思考力表現力創造性などの問題解決能力を身に付ける、自分の力で新領域の学習ができるようになる、といった本来の学習の目的を忠実に守りながら、目標達成行動を取る

これは、知的好奇心や独創性を高めることに加え、内容の意味理解や方略の獲得に努める、といった人がより良い成長を遂げるために必要な自覚的な「学び」をイメージした文章表現となっています。さらに藤澤氏は、2つを比較し『ごまかし勉強』を「映画のセットづくり」に、『正統派学習』を「本当の家づくり」に例えています。撮影時（テスト前）に見える部分（テスト範囲）のみ作られる映画のセットではなく、実際に住む家は土台づくり（基礎となる知識・技能）から始め、柱、壁、屋根（思考力表現力創造性など）といった枠組みをしっかりとつくり上げ、さらに住んでからも生活のしやすさや楽しさのため室内を工夫し続けることができる。まさに『正統派学習』の堅牢さ、柔軟さを具体化した比喻表現です。

3学期始業式式辞の中で「勉強のコツ」を教えて欲しいと子供たちにお願ひしました。2学期末の学校生活アンケートにおいて「学習成果」の質問項目に課題が見られたからです。その結果、子供たちがおすすめしてくれた「勉強のコツ」に次のようなものがありました。

- ・要点をノートにまとめる
- ・用語、重要語句ノートをつくる
- ・予習、復習を何度もする
- ・別のことと一緒に覚える
- ・想像しながら文章を読む
- ・自分に合ったやり方を見付ける

ここに取り上げた「学び方」は、自分から学習内容にアプローチするとともに、学ぶ方法も合わせて身に付けることができる、藤澤氏がいう『正統派学習』に含まれるものです。これらを見ると子供たちにとっても「どのような学習が自分たちの学力を高めるか」「様々な教科や内容に対応できる方法であるか」を理解できており、だからこそおすすめとして「提案」していることが分かります。

3学期は、3年生にとっては中学校生活のまとめと進路決定を、2年生はいよいよ最上級生に向けて、1年生は先輩となる準備をそれぞれに進めていく時期です。本号は、学習面に特化した内容となっていますが、正統派として身に付けた「学び方」は、必ず色々な方面にも生かすことができると考え、1月号巻頭文としてご紹介しました。今学期もどうぞよろしくお願ひいたします。（記：日高）

## 地方生徒会交流会

冬休みに地方生徒会交流会が開かれました。

各学校から新生徒会のメンバーが集まりました。海南中学校からは生徒会長の岩戸結愛さん、副会長の小畑咲純さん、書記長の西崎衣留美さん、書記次長の箕嶋優来さんが代表で参加しました。各学校の紹介の後、各役職で別れてそれぞれ与えられたテーマで話し合い、交流を行いました。交流会の詳しい様子はホームページに学校だより「号外」として掲載していますので是非ご覧ください。校長先生との座談会形式で紹介しています。

交流会で学校紹介



写真



写真

水曜日の委員会活動



写真

能登地方地震による被災地支援のため生徒会を中心とする募金活動が始まりました。

## 新生徒会 活動始動!

## 和歌山県 PTA 指導者研修会

県 PTA 指導者研修会が1月20日(土)に白浜で開催され、海南中学校からは育友会本部役員の方々に出席していただきました。毎日放送アナウンサーの古川圭子氏による「ことばを使って気持ちを伝える～アナウンサーがいつも心がけていること～」と題した講演が行われました。大学生や社会人向けの「話し方」をテーマにした講義やソーシャルスキルトレーニングについての講師を数多く経験してきたことをもとに、子育てについてのご自身の考えをお話いただき、大変役立つ内容でした。

Check this out!

2年生 3学期の決意

3年生 卒業までのカウントダウンカレンダー作成

写真

写真

写真

写真

1年生 新春カルタ大会

写真

1月8日(月)に海南市駅伝競走大会が開催され、本校女子駅伝チームが優勝、男子Aチームは2位、Bチームは12位という結果でした。今年度も数々の大会で練習の成果を発揮し、好成績を残すことができました。皆さん、応援ありがとうございました。

また、2月11日(日)に開かれる県ジュニア駅伝の海南市選手団結団壮行式が1月11日(木)に行われました。本校からは3年生の中前海莉さん、吉村弥依さん、2年生の松本瑛都さん、1年生の山崎友善さん、吉松陽依さんが出場します。

お知らせ

## 〇2月5日(月)の給食について

2月5日(月)は給食の実施はありません。お弁当の持参をお願いします。



## 行事予定



- 1日(木) SC来校  
学校保健安全委員会(13:00~)
- 2日(金) 3年生到達度テスト
- 5日(月) 給食実施なし。弁当持参!
- 6日(火) PTA文化広報部主催フラワーアレンジメント講習会(18:30~)
- 7日(水) 専門委員会(6限)
- 8日(木) SC来校
- 9日(金) 1・2年学年末考査発表
- 11日(日) 建国記念の日  
市町村対抗ジュニア駅伝
- 12日(月) 振替休日
- 14日(水) 3年生個別面談①  
SC来校
- 15日(木) 3年生個別面談②
- 16日(金) 3年生個別面談③
- 18日(日) 英検2次
- 19日(月) 1・2年学年末考査①  
3年生奉仕作業(5・6限)
- 20日(火) 1・2年学年末考査②
- 21日(水) 1・2年学年末考査③  
専門委員会(6限)  
公立高校一般出願~22日(木)
- 23日(金) 天皇誕生日
- 28日(水) 黒江小学校部活動体験  
1・2年生は4限までで給食後部活動  
または下校、3年生は5限終了後下校
- 29日(木) SC来校



Happy Valentine's Day!

